

# EL DILUVIO

Diario republicano - Dos ediciones diarias

Información española y extranjera, Artes, Ciencias y Literatura

EDICION de la TARDE

Suscripción: Barcelona, ptas. 1'50 al mes. Fuera, ptas. 6 trim. Extranjero ptas. 8 trim.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Escudillers Blancs, 3 bis, bajos.

Plaza Real, 7, bajos. Teléfono 690.

## Crónica diaria

### Oro y plata.

La Cámara de Comercio y Navegación de esta ciudad, en el Informe que dirigió al ministerio de Fomento en virtud de la real orden en que se solicitó su parecer acerca de las modificaciones que convendría introducir en la legislación vigente sobre contratación de metales preciosos, estima que procede aprobar el proyecto formulado por la asamblea general de joyeros y plateros celebrada en Madrid en Septiembre de 1903 para reglamentar la garantía de la ley en los objetos de oro y plata, con las modificaciones que á continuación se expresan:

- 1.ª Debe haber dos leyes para el oro; una de 18 quilates y otra de 14.
- 2.ª Las de la plata deben ser también dos; una de 800 y otra de 900 milésimas.
- 3.ª El pasar aviso al fiel contraste acerca de la desaparición de objetos por robo ó por otra causa ha de ser potestativo de los interesados en vez de obligatorio, como se propone en el proyecto presentado por la Asociación Artística de Joyería y Platería de Barcelona.
- 4.ª Las existencias actuales de objetos no contrastados deberán serlo dentro de un plazo de cuatro meses, en vez de un año que dice el Reglamento, empleándose para esta operación punzones especiales y transitorios que se inutilizarán terminado que sea dicho plazo.
- 5.ª Creación de un punzón especial para los objetos que sean sólo de platino.
- 6.ª Ha de procurarse compensar de algún modo los trabajos de los fieles contrastes cuando éstos tengan que realizarlos fuera de los locales oficiales señalados para el objeto.
- 7.ª Suprimir del proyecto las penas que corresponden á la legislación penal, dejando sólo las que pueden imponerse por el Reglamento, haciendo sólo referencia á aquellas, y el Reglamento ha de entrar en vigor no al año de publicado en la Gaceta, sino en un plazo mucho más corto.

### Gaceta.

Se nos suplica la inserción de la siguiente queja:

Señor director de El Diluvio.—Presente.

Le rogamos encarecidamente se sirva llamar la atención de los señores que componen la Junta de Obras del Puerto acerca de la anómala conducta observada por el conserje del pabellón del muelle de Barcelona que sirve para amarro de los vapores italianos.

Es el caso que dicho señor, usando y abusando de facultades que no le competen, priva la entrada en dicho pabellón á honrados trabajadores matriculados, según marcan las Ordenanzas municipales y el reglamento de la Junta de Obras del Puerto, y, en cambio, la

total a quien bien le place, distinguiéndose entre estos unos diez, trabajadores como nosotros, pero que le deben merecer más simpatías o debe convenirle que entre estos con preferencia a los demás, mediante causas que indudablemente él debe saber y que nosotros ignoramos, aunque suponemos cuáles serán.

Como esto está resuelto con la justicia, y creemos que no pueden tenerse determinadas preferencias en igualdad de circunstancias, acudimos a usted para que se sirva llamar la atención de las autoridades gubernativas, municipal y del Excmo. señor comandante de Marina para que el aludido conserje, cese en su modo de proceder y se atenga en un todo a lo ordenado por la superioridad.

Reiterándole las más expresivas gracias, quedan de usted afectísimos s. s. q. s. m. b., **José Puyol, Juan Mercader y Felipe Morales** en nombre de varios compañeros.

Se ha dirigido el siguiente telefonema al presidente del Consejo de ministros, ministro de Hacienda, don Antonio Maura, don Manuel Allendesalazar, don Faustino Rodríguez San Pedro, don Tomás Maestre, don Eduardo Sanz Escartín, don Fermín Calbetón, don Rafael María de Labra y marqués de Cerralbo:

El Centro Comercial Hispano-Marroquí ruega a V. E. apoye el proyecto de ley sobre admisión temporal de tejidos sometido al Senado, por estimarla indispensable para el desarrollo del trabajo nacional, que reclama iguales armas de que dispone la producción extranjera, sin las cuales jamás podremos conseguir la penetración comercial en ningún país y menos en Marruecos. Todos los Congresos africanistas han votado por la aplicación de los sistemas económicos modernos, que han sido base de la riqueza de otras naciones.

En el Centro F. N. R. Fivaller se celebrará el próximo miércoles, a las nueve y media de la noche, un grandioso mitin conmemorativo del Corpus de Sangre, en el cual tomarán parte los señores Javier Gumbús, Santiago Gubern, doctor Martí Juliá, Roig y Pruna, A. Suñol y Enrique Vila.

Telefonemas detenidos en la Central de Teléfonos por no encontrar a los destinatarios:

De Sevilla, Ferreras y Compañía, fábrica de cubos; de Torroella, Agustín Bellapart, Bailén, 25; de Sevilla, Galvanismo; de Córdoba, Benito Clavería, Gerona, 6.

Desde el día 20 del próximo mes de Junio serán admitidos al concurso de la Espiga, organizado por la Cátedra ambulante de Agricultura de Tarragona, los fajos de espigas que se presenten, quedando los lotes propiedad de la referida institución, la que los destinará a nuevas siembras y selecciones.

La entrega de los lotes podrá hacerse a los Ayuntamientos y entidades agrícolas, quienes cuidarán de remitirlos a su destino. Los premios serán: uno de 30 pesetas, dos de 20, tres de 10 y cinco de 5.

El Jurado, formado por don José Vallés, don Salvador Rati y don José Mestre, podrá conceder menciones honoríficas, accésits, declarar el concurso desierto o dividir los premios en la forma que juzgue conveniente.

Telegramas detenidos en la oficina de Telégrafos por no encontrar a sus destinatarios:

Helsingfors, Panaschos; Palma, Pedro Gasch; Hamburgo, Corbelma, Cores, 568; Raumo, Robisch Acedo; Paris, señora Boyd, Balmes, 8.

### Conferencias y reuniones.

El presidente de la sección de Ciencias Exactas y Naturales del Ateneo Barcelonés ha convocado a la misma para las seis y media de la tarde de hoy, al objeto de proceder a la elección de los individuos que han de ejercer cargos durante el próximo ejercicio de 1913.

La Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción celebrará sesión general ordinaria mañana, a las nueve y media de la noche, en el Fomento del Trabajo Nacional.

El Sindicato del ramo de construcción de coches y carrocerías para automóviles invita a sus compañeros a la reunión general extraordinaria que se celebrará mañana, a las nueve y media de la noche, en el local social, Carmen, 166, 1.

La Institución Horaciana de Cultura, con la cooperación del Centro de cobradores y mozos de Comercio, celebrará mañana una velada de cultura literario-musical a beneficio de dicha institución, la que resumirá el propagandista señor Ribera y Rovira.

En el Centre Autonomista de Dependents del Comerç y de l'Industria hoy, a las diez de la noche, don José Leonart leerá la quinta conferencia sobre Miguel Angel.

La excursión marítima que anualmente organiza la sección de excursiones del Ateneo

Enciclopedic... recorrerá la costa catalana, recalando en La Escala y Palamós, y se efectuará los días 28, 29 y 30 del próximo mes de Junio.

Mañana, en el local del Centro Agrícola de Vilafranca del Panadés, los señores don Salvador Mata y don Juan Parellada darán cuenta á los delegados y socios de la Unión de Viticultores de Cataluña, en dicha comarca del resultado del viaje que con los señores marqués de Camps y Mestres hicieron á Francia por encargo del Consejo Regional de aquella entidad para entrevistarse con el Consejo de Administración de la Confederación General de Vignerons á fin de buscar los medios adecuados para solucionar en el porvenir los obstáculos que dificultan la exportación de nuestros vinos al mencionado país.

Mañana, á las diez de la noche, en el local social del Foment Republicá Catalá de Sans se celebrará una conferencia, desarrollando el tema "Cuestiones de cultura y económica que han de resolverse desde la oposición," corriendo a cargo de don Marcelino Domingo.

La Comisión organizadora del gran mitin que la Sociedad de obreros peluqueros El Figaro ha de celebrar próximamente tiene sus trabajos muy adelantados, habiendo recibido numerosas adhesiones para el mismo.

Atendiendo á ruegos de socios y alumnos de la entidad Arts, su Consejo directivo ha acordado que continúen funcionando durante el verano las clases de dibujo y pintura que la misma sostiene, abriendo á este fin una matrícula especial para los que deseen inscribirse.

El Gobierno civil ha aprobado los estatutos y reglamento por que se ha de regir el Ateneo Valentino de Literatura y Artes que se crea en Barcelona y cuyo domicilio social esta situado en la calle Consejo de Ciento, número 263, bajos (junto Aribau).

Pasado mañana celebrará reunión general ordinaria la Sociedad Unión Obrera del Arte de imprimir en su local social, San Pablo, 83, entresuelo, á las diez de la mañana.

En el Centro Sang Nova se verificará mañana, á las diez de la noche, un grandioso mitin pro amnistía y contra la política de Canalejas, tomando parte los señores Labraña, A. Nin, Javier Gambús, Ribera Rovira, Morales, Rambla Margarit y Mer y Güell.

La Sociedad de obreros del Arte de Fundición en Hierro celebrará á asamblea magna pasado mañana, á las nueve y media de la misma, en la Casa del Pueblo del distrito V, calle de las Tapias, número 5.

La Sociedad Astronómica de España y América celebrará su sesión mensual á las nueve y media de esta noche en el salón de actos del Ateneo Barcelonés. El presidente de la Sociedad, don José Comas Solá, dará la primera conferencia de una serie que sobre las "Estrellas," se propone explicar antes de terminar el presente curso, en as que desarrollará algunos puntos completamente originales del disertante. Acompañaran á la conferencia proyecciones luminosas.

Se convoca á los obreros en géneros de punto del radio de Barcelona á la reunión general ordinaria que se celebrará pasado mañana en el local de la calle de Guardia, 14, principal, á las diez de la mañana.

**Bolsin mañana**

interior, 85'17 dinero; Nortes, 100'80 dinero; Alicante, 98'70 dinero; Andaluces, 67'45 operaciones; Orenses, 27'80 papel; Platas, 95'30 dinero; todo próximo; dobla interior, 25.

**Noticia de los fallecidos los días 29 y 30 de Mayo de 1912.**

Casados 8	Viudos 5	Solteros 10	Niños 6	Abortos 0	Nacidos 34
Casadas 5	Viudas 8	Solteras 3	Niñas 11		Hembras 25

**Contra las moscas**

En el Estado de Washington se emplea un curioso procedimiento para destruir las moscas.

Una pequeña batería de acumuladores alimenta unas cuantas lámparas de incandescencia suspendidas entre los árboles ó en el sitio más conveniente. Dichas lámparas están rodeadas de una red muy tenue de hilos metálicos, unidos unos á uno de los po-

los del generador, eléctrico y otros al polo contrario, y al posarse sobre la red ó tocarla los confados insectos forman un corto circuito y caen electrocutados.

Los inventores dicen que este sistema, comprendidos gastos de instalación y entretenimiento, sale más barato que cualquiera de los demás medios empleados corriente-mente para la destrucción de las moscas.

## Tragedia.

Las mansas y cristalinas aguas del riachuelo se deslizaban entre la arbolada susurrando una canción de murmurios y chocaban suavemente en sus orillas de esmeralda, besando los hierbajos lozanos y pietóricos, entre cuyo follaje se escondían las ranas esustadizas. En los juncales apiñados daban fe de vida, canturreando su fastidiosa sinfonía metálica, los grillos escandalosos. Un jilguero burlón, aposentado en unas ramas de espino que empezaban a florecer, los recordaba con grotescos trinares.

Era mañana abrilera, de cielo alegre y hermoso como una esperanza amorosa, de tierra vestida con gotas de rocío frescachón que transformaba los vastos trigales y praderas en campos sembrados de diamantes y gusanos de luz. La tibia temperatura se refrescaba de vez en vez con los suaves soplos de una brisa mañanera y frescachona que agitaba cariñosa las aguas del riachuelo, levantando en su superficie ondas minúsculas y espumas de nieve.

Jugateando con la cayada monumental llegó Cayo, el travieso zagalón que guardaba media docena de vacas con otras tantas crías. Allí estaban pastando tranquilas las hierbas jugosas, mientras los mamantones hijuelos, sin verse nunca hartos, chupaban de las ubres repletas.

Apoyado en la cayada se puso a pensar si sería más conveniente tumbarse cara al sol y pasarse el día en completa vagancia ó idear alguna travesura y ponerla en práctica seguidamente. Y en estas cavilaciones oyó de repente una voz femenina que entonaba una canción labriega.

Sí, conocía Cayo aquella voz, que sonaba en sus oídos como un pregón de dulzuras no gustadas. La que cantaba era Mariona, que se acercaba, camino adelante, montada en el lomo de un lerdito borriquillo. Ganas le dieron al zagalón de correr hacia ella é hincar su rodilla en adoración, ni más ni menos que hubiera hecho en caso semejante nuestro don Quijote ante su muy amada Dalcinea. Por que Cayo tenía su corazoncito y ya la llama del amor había logrado prenderle en sus redes. Mariona era la elegida. Aquella moza labriega de abultados carrillos y macizas caderas, desaliñadas, inspiraba al muchacho una de esas pasiones fuertes é indomables, pasión meridional que se desborda impetuosa,

sin que haya dique capaz de contenerla. Nadie sabe por qué ella le despreciaba. Ni verlo quería. Y cuando con él se topaba procuraba huirle prestamente.

Cayo salió á su encuentro, siempre jugueteando con su monumental garrote, levantada su gallarda cabeza como si de afortunado conquistador se tratase.

Mariona se apeó del borriquillo y lo conducía del renzal. Sin levantar la vista, temblaba.

—Buen día, flor de mi aldea—dijo con acento dulce el zagal.

—Buen día, Cayo—contestó ella.

—¿Vienes á lavar ropa?

—Sí, á lavar ropa vengo.

Y arreando al perezoso animalcino la muchacha trató de avanzar. Cayo se le puso delante.

—Oye, Mariona: ¿quieres escuchar dos palabras?

—Hay prisa. Salí tarde de la aldea y está muy alto el sol. Llevo tarea larga.

—Iba á preguntarte—balbuceó Cayo—¿qué has hecho del cariño que te ofrecí. ¿No sabes que te quiero con toda mi alma?

—Déjame, Cayo; es tarde...

—Dime que me quieres. Dímelo, Mariona...

—No puedo.

—¿Y no me querrás nunca?—preguntó desesperado el muchacho.

—¡No puedo!

Cayo, enrojecido de ira. Un pensamiento brutal cruzó por su imaginación vengativa. ¡Todos los despreciados tienen un momento en su vivir en el que todo lo ven de color de sangre! El zagalón dió un grito y la *Cobrija*, una de las vacas que pastaban tranquilas, levantó, alarmada, la cabeza. Era bastante brava y tenía los cuernos afilados como punta de lanza. Cayo citó á la fiera con el pie y con la voz, y la vaca se arrancó hecha una furia.

Diestro en estos lances el muchacho esquivó el derrote de la bestia con un quiebro magnífico y el animal se lanzó sobre la desventurada Mariona, hundiéndola en el pecho una de sus astas.

Y en la apacible tranquilidad del ambiente mañanero un supremo grito de agonía se confundió con una siniestra carcajada que celebraba aquella bárbara tragedia.

FERNANDO G. RUIZ

## El crecimiento humano.

Un antropólogo ginebrino, M. Eugenio Pittard, que ha comparado millares de filiaciones de reclutamiento militar, ha expuesto algunas originales opiniones sobre el problema de "en qué terreno y a qué altura crece más la planta humana".

Según las filiaciones de reclutamiento de 1882 a 1891, que ha estudiado atentamente, parece admisible que la estatura se eleva a partir de cierta altitud y concluye por alcanzar unas proporciones que no se conocen en las regiones bajas.

M. Pittard se ha preocupado también de la influencia que pudiera tener el sol en la talla de los mozos.

Para sus investigaciones escogió el cantón del Valais, que es muy característico desde el punto de vista de las vertientes. Perfectamente delimitadas por el Ródano, una está orientada al Sur por completo y goza constantemente de los rayos del sol, mientras que la otra mira al Norte y al Este y durante una buena parte del día queda sumida en la

sombra que proyecta el macizo de los Alpes, y resulta que los habitantes del lado sombrío es decir, los de la orilla izquierda del Ródano, tienen, en conjunto, mayor estatura que los de los terrenos soleados de la otra orilla.

M. Pittard se ha fijado también en la influencia que el suelo, es decir, el medio geológico, puede ejercer sobre la estatura, y en este punto sus conclusiones contradicen la suposición de que la talla humana se desarrolla más en los terrenos calcáreos.

Los terrenos cristalinos, lejos de influir desfavorablemente en el desarrollo de la estatura humana, parecen favorecerlo. El hombre crece menos en los terrenos calcáreos.

Estos estudios del antropólogo ginebrino han sido recibidos por la opinión como la base de una nueva ciencia, la homocultura. Y hay quien se ha entregado a comentarios sobre la posibilidad, dentro de algún tiempo, de cultivar el hombre con el mismo arte que se cultivan hoy las plantas.

## Marítimas.

### Movimiento del Puerto.

30 Mayo: Embarcaciones llegadas desde el amanecer.

De Newcastle, en 10 días, vapor noruego "Gaca", de 612 toneladas, capitán Pedersen con 1,300 toneladas carbón a Stevenson, Romero y C. — De Alicante, en 5 días, pallebot "Mascota", de 63 toneladas, capitán Alemán, con efectos. — De Palma, en 14 días, corbeta "María Luisa", de 51 toneladas, capitán Ferrer, con efectos. — De Sevilla y escalas, en nueve días, vapor "Cataluña", de 992 toneladas, capitán Pérez, con cargo general y 12 pasajeros. — De Valencia, en 4 días, pallebot "Villa de Arenys", de 48 toneladas, capitán Mas, con efectos. — De Hamburgo y escalas, en 11 días, vapor alemán "Lissabon", de 1,711 toneladas, capitán Skalla, con cargo general. — De Amsterdam y escalas, en 15 días, vapor holandés "Neptuno", de 976 toneladas, capitán Alicoten, con cargo general. — De Génova, en 2 días, vapor alemán "Theben", de 2,503 toneladas, capitán Beltrand, con cargo de tránsito. — De Palma, en 10 horas, vapor-correo "Rey Jaime I.", de 1,168 toneladas, capitán Terrasa, con cargo general y 65 pasajeros. — De Génova, en 24 horas, vapor italiano "Regina Elena", de 4,291 toneladas, capitán Filetti con cargo y 694 pasajeros de tránsito y 31 ídem para esta. De Ibiza, en 4 días, pallebot "Antonio Patau", de 30 toneladas, capitán Planas, con efectos. De Valencia, en 15 horas, vapor-correo "Jorge Juan", de 606 toneladas, capitán Fabregués, con cargo general y 167 pasajeros. — De la mar, en 16 días, vapor "Kelvin", de 62 toneladas, capitán Viñas, con 10,400 kilos pescado. — De Castellón, en 16 horas, vapor "Numancia", de 168 toneladas, capitán Moll, con cargo general y 34 pasajeros.

### Despachados

Para Mahón, vapor-correo "Mahón", capitán Ginart, con efectos. — Para Punta Arenas, vapor alemán "Theben", capitán Durand con ídem. — Para Buenos Aires, vapor italiano "Regina Elena", capitán Filetti, con ídem. — Para Cetta, vapor francés "Saint Jean", capitán Carpentier, con ídem. — Para Lisboa, vapor austriaco "Emilia", capitán Ribarich, con ídem. Para Melilla, vapor "Velarde", capitán Roca, con ídem. — Para Palamos, vapor danés "Kamma", capitán Hriferk, con ídem. — Para la mar, vapor "Lord Roberts", capitán Biras, con su equipo. — Para ídem, vapor "Pedro", capitán Aragonés, con ídem. — Para Orzuel, corbeta italiana "Adriano", capitán Giannoni, en lastre.

# Servicio telegráfico y telefónico de nuestros corresponsales. Madrid, provincias y extranjero.

**Racha de suicidas.—Las escalas cerradas.**

Madrid, 30 Mayo.

España Libre dice:

«Melilla.—Se ha suicidado en la posición de Yadumen, junto al Quert, el sargento Fermín Sanz Esteve. Con este son catorce los suicidios registrados en el campamento del Quert en tres meses.»

Sobre el proyecto de las escalas cerradas *La Correspondencia Militar* publica las siguientes declaraciones del ministro de la Guerra:

«Creo que en los problemas militares de la índole de este los Gobiernos no deben tener un criterio cerrado, sino resolver por las Cortes con entera libertad y alteza de miras. Así he presentado mi proyecto, que puede ser el punto de partida del debate parlamentario para reformarlo. Con esto he demostrado mis convicciones democráticas; dan lo una prueba de respeto a las Cortes y mirando por la disciplina en el Ejército, declararé mi deseo de que formaran la Comisión personas pertenecientes a las minorías del Congreso, como ha ocurrido con gran contento mío.»

Negó terminantemente el ministro de la Guerra que la presentación del proyecto fuese un ardor político para calmar la opinión, con el propósito, por parte del Gobierno, de que duerma olvidada en el seno de la Comisión, y, como este rumor se ha hecho circular, ha dicho que excitará el celo de la Comisión para que cuanto antes dé dictamen, para poder muy pronto comenzar en el salón de sesiones el debate, que será tan amplio como los diputados deseen y en el que nadie, vera, directa ó indirectamente, cortada su libertad de acción para intervenir en el momento en que crea conveniente.»

## Firma del rey.

La firma de Marina contiene los siguientes decretos:

Disponiendo la forma de cubrir las vacantes de peritos é inspectores de buques,

Confiriendo el mando del *Recalde* al capitán de fragata don Antonio Morente y del *Alvaro de Bazán* á don Eduardo Montojo.

La de Instrucción pública contiene un decreto nombrando en virtud de oposición catedrático de Geografía y Geología de la Facultad de Ciencias de Barcelona á don Maximino San Miguel.

## Noticias de Africa

Melilla.—El cherif Mohamed El Nahi de Ulat Setut dice que el 23 recibió de Fez las siguientes noticias:

El 14 salió de la capital una columna francesa para Haina; pero cuando llegó á una alcazaba le salieron al encuentro considerables contingentes de las tribus de Haina, Beni-Uarain y otras y la atacaron con fuego tan vivo y persistente que se vio obligada á retroceder y buscar de nuevo refugio en la capital. Por ambas partes hubo grandes pérdidas, y, aunque la cifra parece exagerada, se dice que murieron 600 franceses.

En cuanto á los moros tuvieron 60 muertos.

Los caballos cogieron á los franceses 9,000 cartuchos, 100 mulos y 50 caballos.

El que transmite la noticia al cherif se hallaba en Gujata y dice que oyó fuego de fusil desde el medio día hasta la mañana siguiente, tan nutrido y continuado como no lo había oído nunca.

Cuando los franceses llegaron á la alcazaba de Ulat-Ain cogieron 14 mujeres, pero los moros les atacaron y recuperaron 15.

El cherife se recibió cartas de la región del Muluya en las cuales se le refiere que en Merd se libró el 26 un combate cruentísimo, en el que los franceses tuvieron 180 muertos y perdieron un importante convoy de víveres y municiones y cuatro cañones. Esta última parte de la noticia coincide con otras comunicadas días pasados de que los guiatas habían ofrecido cuatro cañones á los beni-urriagueles que se hallan en Bu-Ermana.

Como consecuencia de las gestiones oficiales han bajado á la llanura desde el mon

te Ciata, donde se hallaban refugiados más de 400 benibuyagi. Anuncian que vendrán más á la plaza, convencidos de que les favorecen las compensaciones que les ofrece España.

También continúa la presentación de rebeldes en los poblados. Han llegado á Ras-Medua muchas familias. La policía vigila á estos presentados para ver si proceden de buena fe. El Hach-El-Amer sigue haciendo esfuerzos sobre los demás jefes de las cabilas y les aconseja que permanezcan en paz mientras los españoles no intenten proseguir el avance. Los beniuirragueses son los más ardientes partidarios de la guerra.

## EXTRANJERO.

Servicio especial de la AGENCIA HAVAS.

### Mala la habisteis, franceses...

**La situación es grave. La Prensa francesa. — Lo que piensa Lyautey. La guerra santa. — Temores fundados.**

Paris, 31 (6'52).

Los periódicos juzgan grave la situación de Fez, felicitando al Gobierno por haber mandado refuerzos y reclamando se envíe todavía más tropa.

*Le Matin* publica un despacho de Fez diciendo que el mismo Lyautey juzga muy grave la situación, sintiendo no haber ido allí tres meses antes. Ha ordenado á Galliard que prepare el proyecto de reorganización del Maghzen, instituyendo la responsabilidad real de todos los funcionarios.

La guerra santa es predicada en todas partes. La bandera venerada de Zani-Muley-Iriss, de la que se apoderaron los revoltosos, ondea sobre la tumba del Marabut. En el camino de Makues ha sido atacada y robada una caravana. Muchos aduares han sido incendiados. La efervescencia es general, esperándose nuevos ataques á Fez.

*L'Echo de Paris* asegura que en el ministerio de Negocios extranjeros se prevé un gran retraso en el protectorado.

### Las tropas francesas. — La morisma. — Lyautey.

Paris, 31 (7'15).

Comunican de Fez con fecha 23:

«La situación está encalmada desde anoche, aunque el enemigo sigue todavía en su sitio. A algunos kilómetros se han divisado grupos en el Norte, Sud y Este. Las tropas francesas han sido divididas en dos grupos: uno en Fez y otro en Dardebibagh. Una columna móvil dará hoy una vuelta alrededor de la ciudad á fin de desalojar á los enemigos de diferentes puntos donde se ocultan.

La situación sigue grave. Está probado que se ha predicado la guerra santa en diferentes tribus, arrastrando en su favor á los Charda, Uadja, Uad-el-Hadj y Cherrarga.

Lyautey ha recibido á los Ulanas, recomendándoles predicasen la calma á la población de Fez.

## ULTIMOS PARTES.

### La Gaceta.

Madrid, 31 Mayo (10 mañana).

La Gaceta publica:

Decretos de Guerra, Marina y Gobernación transmitidos ya.

Real orden prorrogando hasta 31 de Julio próximo el plazo para que puedan ingresar el importe de la primera cuota militar correspondiente á la reducción de tiempo de servicio en filas de los mozos del reemplazo del año actual.

Reales órdenes de Hacienda resolviendo expedientes promovidos á instancia de las fundaciones que se mencionan en solicitud de exención del impuesto creado por la ley de 29 de Diciembre de 1910 sobre los bienes de las personas jurídicas.

Otra relativa á la justificación del pago de la contribución de utilidades por parte de los apoderados ó agentes de las Compañías de seguros.

Otra disponiendo se habilite la playa de Landeira, sita en la ría de Bayona, para la carga y descarga de varios efectos y productos.

Resoluciones sobre notariado adoptadas por la Dirección general durante el mes de Abril próximo pasado.

### Un episodio del incendio.

Madrid, 31 Mayo (10 mañana).

El vecino de Villarreal Pascual Beltrán, que se hallaba en el cine al ocurrir la catástrofe, advirtiendo el fuego, trató de ganar la puerta para salir á la calle. En aquel momento sufrió un fuerte golpe en la pierna. Al volverse notó la presencia de una niña de cuatro años que seguramente una mano vigorosa había arrancado de las llamas, arrojándola sobre él. La niña tenía encendidas las ropas.

El señor Beltrán se agarró fuertemente á ella, logrando sacarla á la calle sin más daño que quemaduras ligeras en las manos. La niña se agarró al cuello del señor Beltrán, clavándole las uñas y causándole pequeñas heridas.

### Hallazgo universitario.

Valladolid.—En el archivo de la Universidad ha sido hallada la Memoria que escribió don Marcelino Menéndez Pelayo para leerla al tomar el grado de licenciado en Letras.

La noticia ha sido comunicada al ministro por el rector, el cual pide una pequeña subvención para poder imprimir la obra del gran polígrafo.

### El lerrouxismo valenciano.

Valencia.—En el Centro de Unión Republicana se ha celebrado la reunión de la Junta municipal.

El señor Azzati pronunció un discurso para fijar la línea de conducta del porvenir y expresar los motivos que le han impulsado á separarse del partido de Lerroux.

Se leyó una carta del señor Barral afirmando su conformidad con lo dicho por el señor Azzati.

Después habló el representante de Lerroux y jefe de la minoría republicana del Ayuntamiento, señor Ballester Soto.

Se desconoce el acuerdo tomado.

La impresión general es que el partido se dividirá en varias fracciones.

### Nuevo juez.—Enloquecido por la desgracia.

Castellón.—La Sala de Gobierno de esta Audiencia ha nombrado juez especial para continuar las diligencias sumariales por el incendio de Villarreal al magistrado don José Ruiz Esteve Chafer, pues el actual ha tenido la desgracia de perder la esposa ayer, y después del entierro de las víctimas sufrió un ataque de enajenación mental, habiendo necesidad de ponerle la camisa de fuerza.

### Lotería nacional.

En el sorteo de la Lotería nacional que se está verificando han resultado premiados hasta ahora los números siguientes:

*Premios mayores:*

**GORDO:** 27,953 ~~~ 100,000 pesetas ~~~ Madrid.

*Premiados con 1,500 pesetas.*

26,856, León-Zaragoza-Málaga; 11,463, Tremp-Palma-Santiago; 1,775, Granada-Valencia-Barcelona; 29,366, Tarrasa; 6,039, Madrid; 18,224, Santa Cruz-Barcelona-Madrid; 31,893, Palma-Segovia-Madrid.